

# La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes. . . . .	0'40 Ptas.
Fuera trimestre. . . . .	1'50 "
Extranjero, un año. . . . .	10'00 "
Número suelto. . . . .	0'10 "
Atrasado. . . . .	0'20 "

Año II:

## PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 10 de Diciembre de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Num. 90

2.-Progreso-2.

## SIN PROGRAMA

Fué necesario que saliera á flote todo el cieno del caciquismo más repugnante que se ha conocido en España; que el Congreso consumiera varias sesiones para extender su hedor por toda España; que intervinieran los representantes de todas las mirorías; que del seno de la misma mayoría salieran las más duras catilinarias; que acusara un magistrado del más alto Tribunal de la Nación, y que se aportaran hechos abrumadores, datos auténticos, para que saliera del Gabinete el ministro, contra quien se dirigían todos los cargos.

La rapidez con que se ha solucionado la crisis, que prueba lo propio que se hallaba el Sr. Maura á aceptar la dimisión de su íntimo amigo, así como la justicia que asistía á los que afirmaban el completo abandono de Sánchez Guerra, no libra al banco azul de las salpicaduras, nacidas de la solidaridad que necesariamente existe en los miembros del Gobierno y de manera especial en el Sr. Maura, cuyo programa es el saneamiento político y administrativo, fundando el primero, en la privación de las extralimitaciones del poder ejecutivo, y el segundo en la autonomía de las Corporaciones populares.

De cómo piensan llevar á la práctica estas teorías tantas veces anunciadas y tantas repetidas en los discursos de la Corona, y con qué sinceridad las acepta el Sr. Maura y sus compañeros de Gobierno, nos lo ha revelado el ministro de Gracia y Justicia que fulminó sus rayos contra el Sr. Roldán, á quien significó que su cargo de magistrado le vedaba usar la libertad, que corresponde al representante de la Nación, lo cual equivale á poner el *inri* á la inmunidad del diputado, y á pasar por ojo el Código fundamental de la Monarquía.

La crisis, pues, debió ser total, puesto que las causas afectan á la política del Gobierno, que carece de programa político, y ha perdido el económico con la retirada del Sr. Villaverde, que llevó tras sí la ficticia y artificiosa cohesión de la mayoría.

## Sangría suelta

No son solo nuestra región y una

parte de la de Asturias las que constantemente ven desfilas tristes caravanas de vencidos, de hambrientos, que como última esperanza se atreven á buscar en América el pan diario, que aquí de día en día se hace más negro, más amargo, más escaso...

De la bella Andalucía, de las ineluctables montañas leonesas salen también sus habitantes y cruzan los mares, para lanzarse en lejanas tierras á la nueva lucha, quizá tan difícil y azarosa, como la que en su patria acababan de sostener con tristísimo desenlace.

En el hermoso puerto de Málaga, como en los alegres muelles corruñeses y en los de la comercial Vigo, vense á diario las dolorosas escenas de la despedida, del tierno adiós á una patria en la que con gusto se pasaría la vida entera, si en ella fuese posible vivir.

No pasa día sin que la prensa diaria nos comunique que han zarpado más trasatlánticos abarrotados de emigrantes; y con detalles que arrancan lágrimas, nos cuentan las miserias y dolores de estos nuevos esclavos que huyen del hambre, para caer en sus garras, lejos de su tierra y apartados de los suyos.

Aquí, en Mondoñedo, no ha muchos días, hemos visto el desfile diario de familias enteras; hombres jóvenes y mozas sencillas, abandonaban sus casas y familias en pos de horizontes de oro, que generalmente se deshacen en desengaños amargos. En lugares de escasa vejez diez ó doce mozos se encuentran de menos. Muchos colonos dejaron las fincas que durante años y años han regado con su sudor; y viejos que tenían indudable derecho á descansar de la constante labor de toda la vida, van al Nuevo Mundo á continuar el desesperado trabajo que proporciona un poco de alimento.

¿Para qué pedir leyes que corten esta sangría suelta? No es posible que haya ley que obligue á morir de hambre, y así sería la que impidiese salir de España á los que obligaciones ó deberes no se lo prohiben.

Y no se culpe al labrador de peregrino y ruinario. Si unos pocos de posición relativamente buena, pueden introducir en sus campos los adelantos modernos, la inmensa mayoría, ni tiene medios para intentarlo ni se atreven á ello por el temor de un fracaso, que merme sus ingresos y los haga caer para siempre en manos de la usura.

El labrador que no es propietario, reparte sus ingresos entre las rentas y el fisco, y Dios sabe como se alimenta y como vive. Si un año solo es escasa la cosecha; si hay que redimir un hijo del servicio militar; si muere una res; es inevitable el acudir á los préstamos, de los que tarde y mal se sale.

Y suponiendo que nada de lo referido le ocurra cuántos hay que con sus economías puedan reunir un capital?

No; no hay que pedir leyes ab-

surdas, que impidan la expatriación; lo que debíamos pedir un día y otro y siempre, son leyes por virtud de las cuales se establezcan granjas agrícolas, donde el labrador vea y practique los adelantos modernos, comprendiendo así que en esta amada España puede ver realizados esos sueños de oro, que en lejanas tierras suelen convertirse en realidades tristísimas.

## Poesía premiada

Con satisfacción grande damos hoy á conocer otra poesía premiada en los Juegos Florales de la Asociación Patriótica Española, en Buenos Aires, de la que es autor el hijo de Galicia D. Ricardo Conde Salgado.

La composición obtuvo el premio Medalla de Oro, otorgado por la redacción de *El Correo Gallego* de Río Janeiro.

## A GALICIA

«Lema: *A patria élica, amor grande*»

Del escabroso camino en la huella solitaria, lanza al viento, cual plegaria, su canción el peregrino: rebelde contra el destino quiere alzarse y forcejear, mas soñando ver su aldea tras las brumas del celaje canta, como entre el follaje ave que, alegre, gorjea.

Yo también abandoné ha mucho tiempo, atrevido, el blando, caliente nido, y aquí mi tienda planté; empero, en ella labré, pese á contrastes prolijos, siempre en tí los ojos fijos, Galicia, un altar que encierra el santo amor á mi tierra y el culto á la de mis hijos.

Salvo, región consagrada por quien descansa en tu seno legándome, noble y bueno, herencia de honra colmada; sobre los mares, alada, como filial bendición llegue hasta ti mi canción, que si el arte no, la inspira serán notas de mi lira latidos del corazón.

De la ardiente fantasía no has menester pompa y galas; pues que, con las propias alas, remonta tu nombradía; por tal razón, á porfía, cantan, rendidos de amores, dos gigantes trovadores tu majestad y hermosura: el Atlante, en su bravura; y el Cántabro, en sus hervores.

Si no cife aurea corona imperial tu augusta frente, otra diadema luciente más tu fama galardona, que de tu gente pregona la constancia y la labor, la lealtad, la fe, el valor y el dulce apego al terruño con que el ceita te dió cuño de patriotismo y de honor.

Juguetes del huracán arrebatando violento del árbol, do tienen asiento, hojas que gimiendo van, así, madre mía, el pan que les negara la España,

dispersos en tierra extraña, vagan tus hijos buscando, miseros polluelos riando por el calor de tu entraña.

Mas tu grandeza acrisola quien la justicia te niega, que siempre el sangre gallega se amasa la honra española; pues del invasor la ola rompes, fiera, sin desmayo, y esculpes así con rayo de gloria, en el patrio templo, los blasones, como ejemplo, de Coruña y del San Payo.

Quando en el Plata bravío juega riolando la luna, soledades de mi cuna cuento, á las ondas del río; y en sublime desvarío oigo entonces, quejumbrosa voz de tus pinos y airosa tu gaita locuaz, y ufana la volinglera campana, y la fuente bulliciosa.

Y me parece admirar tus oceras y alquerías, y entre estherada, tus rías caprichosas serpentear; y el monte, la playa, el mar, y el templo, y el camposanto, y el soto, y la vega, y cuanto de ti guarda mi memoria. ¡Todo es visión ilusoria! ¡sólo es verdad mi quebranto!!

Golondrina que tendió del patrio solar el vuelo y recuerda en otro suelo amores que allí dejó, tal, madre, te canto yo en este hogar argentino; por eso, desde el camino do marcha con suerte varia, hoy entona cual plegaria, su canción el peregrino.

RICARDO CONDE SALGADO

## Cuatro estacazos

¿Qué cosas pasan por esos mundos de Dios! Acabo de leer en un periódico esta noticia:

El municipio de Dresde ha establecido un impuesto sobre los gatos.

Yo siempre creí que solo en España había la monomanía de los impuestos; pero por do que voy viendo en otras partes saben también cocer habas. Siquiera en España los gatos son libres, pero en Dresde por lo visto dicen que *nones*. Por qué no se le ocurrirá al ministro de Hacienda en aquel país obligar á los ciudadanos á pagar un impuesto por los animalitos que pululan en algunas cabezas?.. A fé, que de estos haría bolso.....

Ahora viene lo mejor, ya verán ustedes:

En Noruega rige una ley, por la cual se prohíbe al parroquiano gastar más de treinta céntimos cada vez que entre en un café, taberna, etc.

Esto como ven ustedes lo han hecho para evitar el alcoholismo, pero no digo yo si la ley es *morrocutada*.

Supongámos que entren treinta veces en el café, taberna, etc., y que no les sea permitido gastar más de treinta céntimos cada vez. Treinta



por treinta, adivinen ustedes cuantos céntimos son.

¿Y van á evitar en esta forma las borracheras? *Ti vedo, ma non ti credo.*

¡Qué carita...tivos son los franceses!

Los pobres, (cargados de millones) están de enhorabuena.

Hase fundado en París un periódico que viene á ser *organillo* de los pobres-ricos. En la sección de anuncios aparecen tales como este:

Se desea un ciego que sepa tocar la flauta.

Si; necesitaríamos ser todos ciegos para no ver tantas cosas como pasan en el mundo.

¡Qué cosas tienen los franceses!

Les gusta vivir á costillas ajenas, y de propina quieren llevar el nombre de filántropos. ¡Y que *lata...* mente escriben á favor de los pobres que dan en dote á sus hijos un millón! Vamos, que en ello tienen gracia los francesitos.

He recibido un periódico de allende....

Pero ¡qué periódico!... Le hubieran visto ustedes....

Parecía un pesebre donde se servía bastante pienso á los de á cuatro patas y largas orejas.

Viene rotulado con el nombre de *Merienda de negros.*

Y lo es, porque los que escriben allí no se entienden entre si, y pegan cada cornada que tiembla el misterio.

Arde en un *candil...* (apagado). Figúrense ustedes que tal será el dicho periódico que entre otras lindes trae la siguiente:

Los amores son mariposas que vuelan en los ramos de mi alma.

Yo cuando leí esto sentí unos escalofríos, que casi me dejaron patitioso. Y no podía desechar este triste pensamiento que por momentos me atolondraba.

Si su alma (la del que escribe aquello) se habrá convertido en un árbol ó si tendrá un árbol con ramas metido en el alma. Yo no lo sé, pero esto me inquieta y casi me dá un *patatús* si no me agarran.

Y como descansaría aquel pobre hombre si por las ramas de su alma vuelan las mariposas? Qué tortura, santo Dios, la de aquel escritor!

Antes volaban las mariposas en el espacio, y ahora vuelan en los ramos del alma.

Tengan, pues, cuidado de no tragar alguna los lectores.

Peró, han visto ustedes *en jamás de los jamases* cosas más extraordinarias, que las que pasan en Inglaterra?

Casi tengo miedo á contarlos. Pues nada...

Figúrense ustedes lo que acontece: las damas inglesas asisten á los teatros luciendo como brazaletes víboras ó lagartos, y llevan de una cadena camaleones, erizos y otros animaluchos.

Caracolines! no sería el hijo de mi madre el que tomara asiento al lado de una de esas señoras!

Yo no sé como ellas no tienen miedo á que el animalito que llevan atado les dé alguna broma haciendo alguna *ascensión* que no sería de mucho agrado....

En fin, con su pan se lo coman que yo por mi parte no quiero, ni deseo esas modas.

Pero, por si acaso, tengan cuidado las damas inglesas!....

Otra te pego y van cinco....

Ahora estamos todos de enhorabuena porque ya no necesitaremos comprar carne, ni pan, ni pescado, ni cosa que lo valga.

Imagínense ustedes lo que han

inventado los norteamericanos, y juzguen de las utilidades que nos trae uno de sus inventos.

En un banquete que dieron en el hotel de Mr. Creen (si lo conocen) había un aparato con unas cuantas boquillas. Todos ponían allí su boca, apretaban un botón y percibían gusto á carne y á pescado, y se saboreaban en lo que querían ó apetecían.

Querían, por ejemplo, un pavo trufado, pues ponían la boquilla en la boca, apretaban el botón y el paladar se saboreaba con pavo trufado.

Querían unas chuletas, pues hacían lo mismo y gustaban de chuletas *et sic de caeteris.*

Si no costara mucho el aparato yo lo compraría, pues hasta para viajar sería muy cómodo, por lo de no tener que gastar en fondas...

Pero ¡vaya uno á saber si esto es verdad ó si es algún *caballo ensillado* que los periódicos norteamericanos han querido hacer correr por el mundo!!

Nada más dice la crónica por hoy...

Consérvense todos buenos, y hasta otra me es grato saludar á mis lectores con todo el cariño que les tengo, su afmo.

PEPE BOTELLAS.

COMUNICADO

Acerca de lo que en su extraordinario de 8 del corriente publica *De todo un poco*, referente á la orquesta que ha tomado parte en la novena de la Purísima, y en donde dice: «*La orquesta debe tener en cuenta que las jóvenes que componen el coro no saben música, y por lo tanto es de necesidad que los instrumentistas se sujeten en un todo á aquellas, en cuanto á la medida.*» le diremos: que una cosa es predicar y otra dar trigo; pues, por la misma razón que las jóvenes que componían el coro, no saben música, debe convenir *De todo un poco*, en que esto es un motivo más, para que se note la falta de medida á que alude, puesto que aquellas no pueden apreciar si se separan ó no del verdadero compás; y á los instrumentistas no les es tampoco muy fácil, ni puede serlo, el amoldarse á un compás que no sea igual, máxime cuando no hay una persona que lleve la batuta, como en esta ocasión sucedía. Además, el que ejecuta, no puede notar esa deficiencia en la medida, como aquel que está á alguna distancia del ejecutante, por aquello del adagio: «*música y pintura, de lejos.*»

Y aún conviniendo en que existía esa deficiencia en el compás, ¿tiene algo de particular que se haya notado entre un coro compuesto de diez cantoras, (que no sabían música) y nueve instrumentistas, cuando esto mismo sucedió alguna vez entre cuatro que, además de saber todos música, y por consiguiente tocar con la partitura ante los ojos, y sin tener á quien sujetarse más que á la medida que nos ha enseñado el método de Eslava, ú otros? Nada de extraño tiene, pues, y esta comparación es argumento suficiente para que, aún el más profano en el divino arte, pueda comprender perfectamente que la razón nos asiste en este caso.

El papel que desempeña una orquesta, no es tampoco solo el de acompañar: el papel de una orquesta es adornar y reforzar las voces; y, aún tocando aquella á rabiar, como vulgarmente se dice, y compuesta solo de instrumentos de arco, siempre se destacaría lo suficiente el mencionado coro de voces.

Pero de todas suertes, como la observación hecha por *De todo un poco* no lo ha sido con la oportuni-

dad debida, la tendremos en cuenta para el año que viene...

JULIO TEIGEIRO PRIETO

Publicaciones

El núm. 47 de la acreditada Revista *Prácticas Modernas*, de la Coruña, es sumamente interesante. Contiene el siguiente sumario ilustrado con hermosos grabados:

La agricultura en el mes de Diciembre, Zeas Naure.—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertas y demandas.—Anuncios.

Los cambios, el hambre, el lujo, la despoblación y la revolución social, Un labrador á la moderna.—El clima de Galicia, Amador Montenegro Saavedra.—Cosas útiles y cosas inútiles, M. Escandón.—El cultivo bajo cristales (cuatro grabados), F. Alcocitro.—Los barbechos y la ganadería, B. Calderón.—Una carta de interés, C. Pumar.—Experiencias sobre el cultivo de la patata con abonos químicos (grabado).—Fomento de la industria lechera en el Norte de España, B. C.—La raza de la Bresse (grabado), G. Bankiva.—Consultas gratuitas.—Crónica hípica, A. Cuvilier.—Información.

NOTICIAS

DE TODAS PARTES

Catástrofe en New York

Un telegrama de Londres anuncia que en Dervsghers ha ocurrido una horrible catástrofe ferroviaria.

Un tren expreso, conduciendo gran número de viajeros, se ha despeñado, quedando completamente destruído.

El convoy ha rodado por una pendiente muy pronunciada, quedando sus restos cerca de un pequeño río.

Todos los vagones han quedado reducidos á astillas.

El cuadro es horroroso. Despedidos á larga distancia del tren despeñado se encuentran pequeños restos humanos.

Al lugar de la catástrofe han llegado dos trenes de socorro con abundante personal sanitario.

Dos brigadas de ingenieros, ayudadas por el personal de la línea, trabajan activamente en las operaciones de salvamento de los heridos que permanecen entre los escombros del tren despeñado.

Hasta ahora han sido extraídos 20 cadáveres.

Están completamente destruidos. El número de heridos asciende á 47. Muchos fallecerán.

El maquinista y el fogonero murieron también.

Se dice que la causa de este horroroso descarrilamiento ha sido debido á un desprendimiento de tierras, producidas por un reciente temporal.

Entre los viajeros figura un rico banquero de Nueva York, que viajaba con una hija suya.

DE GALICIA

Robo audaz

De Valdeorras escriben dando noticia de un robo audaz llevado á cabo, en la madrugada del sábado último, en la casa-banca de los Sres. Ricardo Gurriarán y Hermanos.

Los ladrones, para penetrar en el escritorio, donde se encontraba el arca de fondos, tuvieron necesidad de abrir violentamente una de las ventanas que miran á la Plaza Mayor.

Dentro ya, no se entretuvieron en registros ni operaciones delatorias; cargaron con la caja de hierro, franquearon la puerta y no pararon hasta encontrarse en despoblado, á dos kilómetros de distancia de la villa.

Reconocida, se notó que de un departamento faltaban 12.000 pesetas, en monedas de plata y billetes del Banco de España.

También robaron dos relojes de plata nuevos, y dos medios billetes de la lotería de Navidad.

Los ladrones dejaron tirados en el campo, cerca de la caja, una respetable cantidad que, por ignorancia sin duda, no aprovecharon. Eran barras de oro en bruto, procedentes de las arenas extraídas del río Sil, que los cacos debieron

apreciar como hierro, colocado en el arca para hacerla más pesada.

Se rocojieron una palanqueta y un berbiquí que los ladrones abandonaron en la huída.

El activo juez de Valdeorras trabaja sin descanso para dar con los autores del robo, asegurándose tiene ya indicios que darán buen resultado.

CRÓNICA LOCAL

Regreso

Después de una excursión felicísima por las principales ciudades de Aragón, Navarra y Cataluña, ha regresado á la Coruña, en compañía de su distinguida esposa, nuestro querido amigo el Doctor Riguera Montero.

Descanse en paz

Ha fallecido en Barcelona, á donde había ido en busca de salud, D. Fermín Vior, ex-diputado á Cortes por Ribadeo.

A su hermano, D. Marcelino, y demás familia enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

Obra de mérito

En el escaparate del bazar de nuestro querido amigo D. Antonio Cavanis estuvo expuesta unos días la imagen del Redentor, colocada en un camarín artísticamente pintado.

El camarín está decorado con oro brillante, mate y graneado, y pertenece al orden churrigueresco; á personas inteligentísimas hemos oído asegurar que aquel trabajo compete con los que hasta la fecha se han visto en esta ciudad procedentes de Barcelona.

Damos nuestra enhorabuena al conocido pintor y dorador D. Manuel Cortiñas, autor del trabajo que nos ocupa.

Visita

Ha visitado esta redacción la acreditada revista *Literatura Militar*, que se publica en Valladolid.

Gustosos establecemos el cambio

Para Navidad

En la papelería de Lombardia se recibió un variadísimo surtido de postales *perfumadas* para felicitación.

Recibos talonarios para participaciones de Lotería.

Almanaques Bailly-Bailliere á 1'50, 2 y 3 pesetas.

Cultos

El barrio de Cesuras celebró este año la fiesta de la Inmaculada con especial devoción. Durante la novena se dijo Misa rezada todas las mañanas, á la que concurrió gran número de fieles.

El día de la fiesta, á las nueve de la mañana, se celebró Misa de comunión general, acercándose á recibir el Pan de los Angeles la mayoría de los vecinos de aquella extensa barriada.

A las once se cantó Misa solemne, ocupando la cátedra del Espritu-santo el ilustrado párroco de los Remedios, D. Manuel Castro Albite, quien pronunció una elocuente oración que fué escuchada con gran recogimiento por la concurrencia.

Concluídos estos religiosos cultos salió, alrededor de la capilla, procesionalmente, la imagen de la Purísima.

Pésame

En Luarca ha fallecido el director de nuestro estimado colega *La Voz de Luarca*, D. Eustaquio Galán y Palicio, persona que gozaba en aquella villa de general estimación.

A la familia del finado y á la redacción del colega enviamos nuestro pésame.

Reproducción

El importante semanario de Buenos Aires *Nova Galicia* reproduce



en lugar preferente nuestro artículo "La emigración," publicado en el número 79 de LA VOZ DE MONDOÑEDO.

Mucho agradecemos esta distinción á *Nova Galicia*.

**Sociedad San Vicente de Paul**

La junta general que estaba señalada para las doce y media del día 8 del corriente mes, se aplazó para mañana, domingo 11, lo que se anuncia para conocimiento de los socios activos y demás particulares que gusten de asistir y enterarse de la marcha y obras de la sociedad.

**El reloj de la Catedral**

Nos permitimos llamar la atención del señor canónigo Fabricario de esta S. I. Catedral acerca del estado borroso en que se encuentran las dos esferas del reloj, y en especial la que mira al Cantón, cuyo horario apenas se lee.

**Nuestro Prelado**

Carecen de fundamento los rumores que estos días circularon, referentes al mal estado de salud del señor Obispo.

Padece, si, un fuerte catarro que le molesta bastante, pero no guarda cama y el jueves presenció desde la galería de Palacio el paso de la procesión de la Inmaculada María.

Deseamos su completo restablecimiento.

**Las fiestas de la Inmaculada**

Habiéndonos ocupado en el número anterior de la solemnidad de la novena, celebrada en el templo de Alcántara, solo diremos que continuó con gran esplendor, que todos los oradores á cuyo cargo han estado los sermones demostraron una vez más que es justa la nombradía de que gozan, y que el pueblo de Mondoñedo todo, fué á

rendir amoroso tributo á la Purísima Madre del Redentor.

No dejaremos de hacer públicos los elogios que unánimemente se prodigaron á las hijas de María señoritas Generosa González y Dolores Tezanos, encargadas del adorno de la Virgen, y al joven pintor D. Ramón Salaverri, que con buen acierto realizó los deseos de las referidas señoritas.

Durante la novena varias angelicales niñas, recitaron versos que eran candorosas plegarias á la Inmaculada, y que á los numerosos fieles que todos los días llenaron el templo, agradaron muy de veras.

El coro y la orquesta han estado muy bien.

A los cultos celebrados el día 8 por la mañana concurrió mucha gente. A las siete hubo comunión general, acercándose innumerables fieles á recibir el Sacramento de la Eucaristía. Inmediatamente fué impuesto á las nuevas hijas de María el escapulario de la Congregación.

A las once organizóse la procesión, que á pesar de amenazar constantemente lluvia, lució mucho y se vió bastante concurrida. Acompañando la santa Imagen de la Virgen iban, en dos nutridas filas, las hijas de María, con la medalla; seguían los seminaristas internos con pelliz, los profesores del Seminario y el clero con ornamentos de los colores azul y blanco.

Cerraba la procesión, que recorrió las calles de costumbre, la banda municipal y gran número de devotos.

Durante la víspera y noche de la Concepción lucieron iluminaciones en el Palacio Episcopal, Seminario, Convento de los Picos todas las casas de la Plaza de la Constitución y bastantes en las de las calles. De día hubo también colgaduras en muchas casas y se dispararon infinidad de bombas.

Mondoñedo, al igual de todas las poblaciones españolas, ha honrado en la medida de sus fuerzas, á la excelsa Patrona de España.

**Banda municipal**

Mañana, domingo, si el tiempo no lo impide, amenizará el paseo de tres y media á cinco y media de la tarde la banda de música ejecutando, en el kiosco *Buenos Aires*, las obras siguientes:

- 1.º El Despejo, paso doble. Pacheco.
- 2.º Aves cantoras. mazurka. Juarranz.
- 3.º Azul, vals Boston. Margis.
- 4.º Italia Vitaliani, polka. Martorell.
- 5.º Recuerdos de Aragon, Jota. Santos.

**Movimiento de población**

**NACIMIENTOS**

Día 27 de Noviembre. Ramón García Peón, Figueiras.

Día 28. Ramón Loureiro Gastón, Figueiras. Filomena Bermúdez García, Villamor. Carmen Rodríguez García, ciudad.

Día 29. José M.ª García Anello, Carmen. Rufina Lorenzo Veiga, Casa-cuna. María Dolores García Alvarino, ciudad.

**DEFUNCIONES**

Día 25 de Noviembre. Guillermo Basanta. 14 días Casa-cuna.

Día 27. José Carvajales Taboada, 44 años, Villamor.

Día 1.º de Diciembre. Flora López Oviénche, 86 años, Asilo.

**ADVERTENCIA**

Rogamos á los pocos suscriptores de fuera de la localidad que aún no han satisfecho el importe de su suscripción, lo hagan cuanto antes, utilizando las nuevas libranzas de la prensa que se vende en todos los estancos.

**PARA 1905**

Se ha recibido un completo surtido de los tan conocidos calendarios del Sagrado Corazón de Jesús, *almanagues de Bailly-Bailliere*, con infinidad de regalos y participación de la lotería de Navidad en el número 14.234.

*Zaragozanos* y tacos sueltos de varias clases y tamaños.

Postales de relicitación para año nuevo.

PAPELERÍA Y LIBRERÍA DE  
**J. LOMBARDÍA**

2, PROGRESO, 2—MONDOÑEDO

**VENTA DE DOS CASAS**

Juntas ó separadas se venden, á voluntad de su dueño, dos casas en la calle de los Remedios señaladas con los números 18 antiguo y 17 moderno con un pequeño trozo de huerta á su trasera, que lindan por el frente ó Norte con dicha calle de los Remedios; espalda, ó Sur, con huerto anexo á la casa de D. José Vidal; derecha ú Oeste casa de D.ª Ramona y D.ª Eulogia Méndez; é izquierda ó Este con casa de D. Juan y D.ª Luisa Pozos.

La subasta se celebrará el día 18 del corriente mes á las once de la mañana en la Notaría de D. Basilio Verdía, donde estarán de manifiesto los títulos de propiedad y se facilitarán cuantos antecedentes necesiten los licitadores.

Mondoñedo, Diciembre 11. 1904



GRAN CONFITERÍA

**La Dulce Alianza**

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondonedo  
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pasielones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Dindines de gabinetes de frutas y al Rhum, Craqués de Lisbon, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas a la inglesa, Cremas rosas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de girano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas traídas, Lenguas a la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, a precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, a precios baratísimos.

Para Misas nevassa e laboran especiales templetes con alegoría o dedicatoria, a gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos en botellas y por cuartillos, desde el más ínfimo al más alto precio, para todos los gustos por dulces que sean. Recomendamos a nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

**ANÍS INFERNAL**

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende a 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y a 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates a brazo a 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Próbad y os convenceréis.

**PRECIOS ECONOMICOS**

**SELLOS DE CAUCHO Y METAL**

Se hacen instalaciones de teléfonos y timbres eléctricos y se componen, contando con el material necesario para estos trabajos.

Sellos parroquiales, para comercios, sociedades y particulares; numeradores, estampillas, imprentillas, tampones, frascos de tinta y todo lo concerniente a esta industria.

Hay catálogos con inmensa variedad en modelos y a precios de fábrica.

Para cuantos detalles se deseen y encargos, dirigirse a

**Jesús Pérez—Garula**  
**MONDOÑEDO**

En esta imprenta se hacen toda clase de esquelas mortuorias a precios muy económicos y en combinación, con la que se publicará en LA VOZ.

**Camilo Simal**

**MARMOLISTA**

Premiado en varias Exposiciones

San Roque, n.º 22

RIBADEO

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, panteones con su cripta subterránea, para depósito de cadáveres y con su correspondiente capilla, mausoleos, urnas subterráneas, estatuas, lápidas de escultura y adorno, especialidad en grabados y coronas fúnebres esmaltadas con flores de porcelana. Esta casa se encarga de toda clase de trabajos en cemento, como decoraciones de fachadas en todos los estilos y de hacer los proyectos para las mismas.

Representación de placas esmaltadas sobre hierro de la viuda de P. Elegalde, de Bilbao.

La Unión y el Fenix Español

Compañía de seguros

contra incendios

SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 40 años que lleva de existencia la considerable suma de

Pesetas 101.547.867.09

AGENTE EN MONDOÑEDO.

Don Justo García

22—Marqués de Rodil—22

**Tres de Vida**

Se venden en la papelería de J. Lombardía, 2, Progreso, 2, y en la imprenta de este periódico.

En dicha imprenta se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo a precios muy económicos.

Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.